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O C H O   C O L U M N A S  /  P R I M E R A S   PLANAS 

 
“Acabó contra un muro de piedra” 

 
“Denuncia ASEH a cuatro acaldes” 

 
“Movió Tuzobús a 28 millones de usuarios en 1 año” 

 
“TERCERA DENUNCIA CONTRA ALCALDE” 

 
“Fortalece la Red de Abasto Alimentario” 

 
“¡Arrojan beneficios!” 

 
“Por dañar el erario, ASEH denuncia a cuatro ediles” 

 
“INAUGURA PEÑA MEGAGRANERO” 

 
“Fortalece el presidente combate a desnutrición” 

 
“Dos hijos de El Chapo, entre los secuestrados” 

 
“Acusan mala leche” 

 “No hay plan B, aunque gane Trump: Jacobson” 

 
“Censura Peña a los que inundan con malas noticias” 

I N S T I T U C I O N A L 
Milenio-IEEH designará mañana espacios plurinominales según Código Electoral: El Consejo General del 

Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH) definirá este jueves la distribución de espacios de representación 

proporcional correspondientes a los partidos políticos en los ayuntamientos y diputaciones locales, para lo cual 
deberá considerar la fórmula de asignación establecida en el Código Electoral de la entidad. De acuerdo con los 

criterios que determine el IEEH, al Partido Acción Nacional (PAN) le corresponderán de siete a ocho curules, cinco 
obtenidas a través del voto n los distritos de Ixmiquilpan con Cipriano Charrez Pedraza, Huichapan: Santiago 

Hernández Cerón, Pachuca Oriente: Gloria Romero León, Pachuca Poniente: Miguel Ángel Uribe Vázquez y en Villas 
del Álamo: Luis Baños Gómez; además de dos o tres diputados de representación proporcional. En caso de designar 

un total de ocho curules al albiazul y de asignar el primer espacio a Jorge Miguel García Vázquez, candidato 

suplente de la primera fórmula plurinominal encabezada por Santiago Hernández Cerón, entrará en la segunda 
posición Mariana Bautista de Jesús, candidata a la diputación por San Felipe Orizatlán, quien obtuvo mayor votación 

y, la tercer diputación le corresponderá al ex líder magisterial Moisés Jiménez Sánchez. El otro panorama para 
Acción Nacional es recorrer la lista plurinominal y otorgar la primera posición a quien ocupa el segundo lugar: Irma 

Chávez Ríos, seguido del candidato con mayor votación obtenida, en este caso Carlos Mauricio Anguiano Estrada, 

que contendió en el distrito de Actopan; en caso de acceder a ocho plurinominales correspondería también en este 
contexto a Jiménez Sánchez el acceso a formar parte de la bancada panista de la LXIII legislatura local. Se prevé 

que la fracción legislativa del Partido Revolucionario Institucional (PRI) estará con-formada por ocho diputados de 
mayoría y de dos a tres de representación proporcional. (Janet Barragán, página 08) 
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Crónica-Confirma IEEH multas por atrasos en requerimientos: Debido a errores en integración de paquetes 

de la pasada jornada comicial, el Instituto Estatal Electoral: (IEEH) atrasó la entrega de documentos que pidió el 

Tribunal Electoral del Estado: (TEEH) para resolver juicios de inconformidad, lo cual generó una multa que superó 
los 17 mil pesos, confirmó el director jurídico del organismo, Francisco Martínez Ballesteros. Explicó que durante el 

proceso de instrucción sobre la resolución de diversas inconformidades, el órgano jurisdiccional electoral solicitó 
documentación, misma que debía remitirse por parte del IEEH, como listados nominales u otras actas que 

funcionarios de mesas directicas de casillas no incluyeron en el paquete. ―Eso generó que respondiéramos al 

tribunal que estábamos integrando y buscando la documentación, pero en casos que no remitimos a tiempo, 
porque en ocasiones los periodos para entregar lo que nos pedían eran de horas, provocó que nos impusieran 

multas‖. La sanción económica superó los 17 mil pesos, al sumar cada una de las multas que en ciertos casos 
requerían 30, 40 o 50 días de salarios mínimos. El funcionario electoral consideró que esta situación fue a causa del 

excesivo papeleo que utilizaron los ciudadanos que integraron las mesas directivas, además de que la elección 

concurrente para renovar gubernatura, diputaciones locales y ayuntamientos dificultó el llenado documentos. 
―Seguramente por la complejidad de elección que conllevaba un llenado de documentos mayor al que estaban 

acostumbrados, había actas de jornada, de escrutinio, apertura y cierre, hoja sobre incidentes, lo cual multiplicó 
que en cada mesa directiva tuvieran mayor trabajo para los ciudadanos‖. (Gabriela Porter, página 09) 

El Independiente-Aprobará IEE plurinominales mañana: El Instituto Estatal Electoral de Hidalgo: (IEE) 

sesionará mañana para asignar las diputaciones plurinominales, así como los regidores por vía de representación 
proporcional. Así lo dio a conocer el representante de Acción Nacional: (PAN) ante el instituto Cornelio García 

Villanueva, quien agregó que el partido aspira a un total de ocho diputaciones: cinco de mayoría relativa y tres de 
representación proporcional. Sin embargo, panistas están a la expectativa del criterio que adopte el IEE, ya que de 

ello dependerá si alcanzan tres o solo dos diputados plurinominales. En caso de ser tres diputados plurinominales, 
llegaría al Congreso local Moisés Jiménez Sánchez, exdirigente de la sección 15 del Sindicato Nacional de 

Trabajadores de la Educación: (SNTE). El IEE definirá si Jorge García Vázquez, exsecretario general del PAN, 

accederá al primer lugar de la lista panista de plurinominales luego de ser suplente de la fórmula que encabeza 
Santiago Hernández Cerón, quien llegará al Congreso por mayoría relativa. Hernández Cerón ganó la elección de 

diputado en el distrito Huichapan y está en la lista de plurinominales, por lo que el IEE asignará bajo el criterio de 
respeto a la voluntad popular, así como paridad de género. También determinará si los candidatos independientes 

tienen derecho a regidores de representación proporcional. (Víctor Valera, página 02) 

Uno más Uno-Organizará el IEE la elección extraordinaria:. Luego de que el Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación, a través de la Sala Regional de Toluca, resolviera la nulidad del proceso electoral en los 

municipios de Zapotlán de Juárez y San Felipe Orizatlán y revocara las constancias de mayoría a los -hasta el 
pasado fin de semana- alcaldes electos, el Instituto Estatal Electoral que preside Guillermina Vázquez Benítez, 

deberá organizar las elecciones extraordinarias para elegir a quienes serán los integrantes del nuevo ayuntamiento. 

Zapotlán y San Felipe Orizatlán, se suman al municipio de Omitlán de Juárez, donde también fue anulada la 
elección, por resolución del Tribunal Electoral del Estado de Hidalgo, cuyos magistrados determinaron la nulidad del 

proceso al estimar que el candidato ganador había violentado la ley electoral al mezclar actividades proselitistas con 
acciones de carácter religioso. En el caso de Zapotlán de Juárez, los magistrados de la Sala Regional resolvieron 

que el partido ganador de la elección y su candidato, incurrieron en el rebase del tope de gastos de campaña 

impuesto por el IEE Hidalgo, al no reportar un rodeo que al ser contabilizado fue determinante para que se anulara 
la elección. En lo que respecta al análisis del expediente que corresponde al municipio de San Felipe Orizatlán, los 

magistrados de la Sala Regional del TRIFE en Toluca, concluyeron que el candidato ganador incurrió en acciones de 
violencia política y de género en agravio de la candidata que obtuvo el segundo lugar en la elección, pues se 

acreditó que su actuar influyó en el resultado final de la jornada. Derivado de lo anterior, al concluir su mandato los 
actuales presidentes municipales de Zapotlán, Omitlán y San Felipe Orizatlán, deberá designarse un Consejo de 

Administración Municipal que sustituya a los actuales ayuntamientos, en tanto el Instituto Estatal Electoral de 

Hidalgo, convoca a los partidos políticos y candidato independientes para participar en la nueva elección. El IEE de 
Hidalgo ha informado que se encuentra en espera de SE notificado de manera oficial en torno a las resoluciones 

para proceder en los términos que marca la legislación electoral a la organización de los procesos extraordinarios en 
los tres municipios. (Joel Sánchez, página 05) 
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P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
Criterio-Pulido no conoce de proceso en su contra: Christian Pulido Roldán aseguró que no ha sido notificado 

respecto a un procedimiento de destitución en su contra como presidente del partido Movimiento Ciudadano (MC) 

en Hidalgo. Aunque pocos días después de que manifestara su apoyo al entonces candidato priísta a la gubernatura 
Omar Fayad Meneses delegados nacionales de MC anunciaron que Pulido ya no representaba al instituto y sería 

destituido, el exlegislador aseveró que desconoce de tal proceso en su contra. "No sabría decirte, debería de haber 
un procedimiento, si es que lo hay. Si es así, estaremos atentos; por lo pronto sigo trabajando, sigo haciendo lo 

que debo como coordinador estatal de Movimiento Ciudadano", sostuvo. Reiteró que la dirigencia nacional no lo ha 

notificado de ningún proceso en su contra, y remarcó que no teme a que existan consecuencias por seguir 
ostentando el cargo de presidente estatal del partido naranja. "Miedo jamás, miedo tendrá quien no trabaje y quien 

no sepa hacer su chamba. En mi caso, al contrario, hemos trabajado durante todo este tiempo; siempre lo dije, que 
para estas elecciones lo habíamos hecho y así lo hemos defendido", mencionó. El representante de MC ante el 

Instituto Estatal Electoral (IEE) Hidalgo, Alejandro Olvera Mota, dijo que Pulido Roldán ya no representa a este 
partido.  (Yuvenil Torres, página 04) 

Crónica-Impugnará PAN resolución dictada en SRT: García: Impugnará el Partido Acción Nacional la 

resolución de la Sala Regional Toluca: (SRT) del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación: (TEPJF), en 
la cual se anuló la elección de San Felipe Orizatlán, afirmó el vocero del instituto, Cornelio García Villanueva. En 

conferencia de prensa señaló que el tema de la violencia de género ―sólo fue una ocurrencia del momento, del cual 
hicieron un circo para anular una elección que se ganó en las urnas ―. Comentó que acudirán a la sala superior del 

TEPJF, para interponer un recurso de reconsideración de la SRT. Explicó que el Tribunal Estatal Electoral cayó en 

una contradicción en el momento de resolver ―porque por un lado decían que estaban acreditadas algunas pruebas; 
pero que no eran determinantes para anular la elección, aún más no pasa inadvertido que el Tribunal responsable 

sostuvo que las pruebas aportadas sólo eran indicios y que por ende no eran suficientes para tener por acreditadas 
las irregularidades planteadas‖. Por esta razón la SRT, del Tribunal Electoral Federal, violó un principio elemental en 

materia electoral que indica que lo inútil no puede viciar a lo útil, ―y ante la existencia de duda se deben de 

conservar los actos válidamente celebrados‖, agregó Rafael Sánchez, abogado del Comité Ejecutivo Nacional: (CEN) 
del PAN. (Jocelyn Andrade, página 10) 

Criterio-“Pruebas del PRI, apócrifas”: (Yuvenil Torres, página 04) 
El Independiente-Llevará PAN caso San Felipe Orizatlán a Sala Superior: (Víctor Valera, página 05) 

El Sol de Hidalgo-PAN impugnará nulidad de la elección de San Felipe Orizatlán: (Redacción, Ojo: 
Política) 

Síntesis-Acusa el PAN parcialidad por parte del TEPJF: (Jaime Arenalde, página 04) 

Uno más Uno-Falsos argumentos de violencia política de género que incriminan al PAN: (Redacción, 
página 04) 

Capital Hidalgo-PRD presenta apelación al fallo del TEPJF: Ramón Flores Reyes, dirigente estatal del PRD, 
manifestó su rechazo al fallo emitido por la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación 

que anula la elección en Zapotlán, ordena un proceso extraordinario y le quita la posibilidad al alcalde electo, Erick 

Edgardo Islas, de volver a participar, por considerar que hubo rebase en el tope de gastos de campaña. Respecto al 
argumento que dan los magistrados, en el sentido que el único beneficiado con el rodeo tipo americano fue Erick 

Edgardo Islas, Flores Reyes expresó que también estuvo presente la candidata a diputada federal. No obstante, la 
intención y la orden a los magistrados fue hacerlo encuadrar para anular la elección, ―el presidente municipal fue 

invitado, no organizó nada‖. Respecto al monto contabilizado por los magistrados del TEPJF, el líder del sol azteca 

aseguró que ―es a modo‖para que el alcalde electo pudiera rebasar el tope de gastos y así llevar a la nulidad con 
―una apreciación superficial, tendenciosa y subjetiva‖. En su oportunidad, el ahora exalcalde electo, Erick Edgardo 

Islas, calificó de ―amañada‖ la resolución del TEPJF; al tiempo, indicó que este día se presentó el Juicio de 
Apelación ante la Sala Superior del TEPJF, órgano en el que tienen un poco de mayor confianza, ya que a diferencia 

de la Sala Regional ahí no hay una magistrada presidenta que actúe por encomienda del PRI. (Verónica Ángeles, 

página 04) 
Criterio-Amaga el PRD con respaldar bloqueos:  (Emmanuel Rincón, página 04) 

Milenio-Defenderán PAN y PRD triunfo en 2 municipios: (Janet Barragán, página 07) 
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Plaza Juárez-Resolución de sala regional Toluca “está provocando conflicto social”: Ramón Flores: 

(Luisa Vega, página 3A) 

Síntesis-Iniciará el PRD protesta por caso Zapotlán: (Jaime Arenalde, página 04) 

I N S T I T U C I O N E S   E L E C T O R A L E S 
Crónica-Avanzan consejeros en planes de cultura: Sostuvo el Instituto Nacional Electoral: (INE) reuniones 

con integrantes de los 32 organismos públicos de entidades federativas, con Comité de Expertos, para redactar el 
documento que servirá de base para construcción de la Estrategia de Cultura Cívica. Para la construcción de 

Estrategia Nacional de Cultura Cívica: (Enccívica) 2017-2023, consejeros y expertos dialogaron para efectuar un 

diagnóstico de contextos, elementos y escenarios locales para definir la ruta, así como temas a considerar. El 
objetivo es generar una discusión nacional, que propicie la creación de una política del estado, ya que la cultura 

cívica ―se construye desde abajo y tiene que ver con actitudes, prácticas y valores en convivencia cotidiana de 
ciudadanos en contexto democrático‖. (Rosa Gabriela Porter, página 09) 

P L A N O   E S T A T A L 
Crónica-Refuerza Peña Nieto el combate a desnutrición: Refrendar el compromiso del Gobierno de la 

República con una mejor nutrición de la población con vulnerabilidad alimentaria, es el objetivo de la puesta en 
marcha del almacén granelero de Diconsa, en el municipio de Santiago de Anaya. El Presidente de la República, 

Enrique Peña Nieto, indicó desde este punto de la geografía hidalguense que estas acciones se realizan en el marco 
de los programas para mejorar la alimentación de los mexicanos, el cual lleva por lema ―Sano, Variado y 

Suficiente‖. En su mensaje dio a conocer que existen más tiendas Diconsa que Oxxos en todo el país, pues de estas 
tiendas de conveniencia existen alrededor de 14 mil, en cambio las de abasto rural ascienden a 17 mil y se ubican 

en comunidades a las que otros establecimientos no llegan. Detalló que el almacén abastecerá a los estados de: 

Hidalgo, Querétaro, Puebla, así como el municipio de Poza Rica, en Veracruz. Con éste se han puesto en operación 
tres almacenes graneleros durante su administración; en Chiapas, Estado de México e Hidalgo, que darán acopio a 

58 mil toneladas de maíz anuales. En su gira por Hidalgo, Peña Nieto anunció la instalación de 10 nuevos 
comedores comunitarios en la entidad, con lo cual se convertirá en el vigésimo estado que contará con la presencia 

del programa. Señaló que entre las acciones para mejorar la alimentación de los mexicanos destacan: el programa 

Prospera, mediante el cual las mujeres embarazadas y niños reciben suplementos alimenticios que les ayudan a 
prevenir o combatir la anemia y la desnutrición, además de recibir un apoyo monetario cada bimestre. Otro de los 

apoyos otorgados para mejorar la alimentación es la leche Liconsa, la cual en los 150 municipios del país con menor 
índice de desarrollo humano el precio es de un peso, entre estas comunidades hay algunas de Hidalgo. VISIÓN. 

En su participación el gobernador Francisco Olvera puntualizó que en México las reformas estructurales tienen como 
resultado acciones encaminadas a la mejora de la calidad de vida de todos los mexicanos. (Jocelyn Andrade, 

página 03) 

El Independiente-Inauguran nuevo almacén de maíz Diconsa: (Sonia Rueda, página 03) 
Capital Hidalgo-Inaugura EPN almacén granelero de maíz: (Sergio Juárez, página 02) 

Síntesis-Fortalecen la Red de Abasto Alimenticio: (Edgar Chávez, página 03) 
Uno más Uno-Reformas estructurales dan resultados positivos: EPN: (Joel Sánchez, página 03) 

Crónica-Observa ASEH a alcaldía: Deberá solventar la administración de Tulancingo observaciones realizadas 

por la Auditoría Superior del Estado de Hidalgo: (ASEH) respecto a la cuenta pública 2014, por casi 5 millones de 
pesos. Lo anterior luego de que en días pasados la ASEH observó dos situaciones en entrega de la cuenta pública 

2014, una de ellas por 3 millones 647 mil 593. 76 pesos y la segunda por 1 millón 160 mil 11. 15 pesos. El contralor 
municipal, Daniel Márquez Delgadillo, puntualizó que se trata de una observación de carácter técnico, toda vez que 

lo que fe entregado por el ayuntamiento no registra faltante alguno. Sin embargo, están a la espera de que la 

propia ASEH indique el siguiente paso en comprobación y aclaración de observaciones. Según los tiempos 
establecidos por la ASEH, estas observaciones tendrán que subsanarse ya cuando los actuales servidores públicos 

no estén en funciones, pero se tiene confianza de que puedan corregirse, derivado a que el total de los recursos se 
aplicaron en tiempo y forma. La Contraloría interna y la Tesorería Municipal estarán pendientes de cumplir 

oportunamente con los requerimientos que la propia auditoría superior determine. La fiscalización a la cuenta 

pública del ejercicio 2014 fue practicada en el bimestre junio-julio de 2015. (Ángel Pacheco, página 08) 
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El Independiente-Un año de Tuzobús, sigue en ajustes: gobierno: Hace un año comenzó la operación del 

sistema masivo de transporte Tuzobús, desde entonces es blanco de críticas y manifestaciones en su contra; un 

año después el sistema continúa en ajuste. Esta semana el modelo gobierno-tecnóloga-Sitmah revisará los puntos 
flacos del transporte para corregirlos en la recta final de la administración. Desde la semana pasada el jefe del 

Ejecutivo Francisco Olvera Ruiz adelantó que revisarían el mapa de rutas alimentadoras y el modelo económico que 
arrojará como resultado el monto total del subsidio con el que operará. El 16 de agosto de 2015 comenzó a operar 

el sistema de transporte y la población tuvo las primeras quejas por tiempos de traslado, ya que en trayectos de 20 

minutos las y los usuarios llegaron a tardar más del doble en el transporte. Desde el inicio existieron diversas 
manifestaciones en contra, que cesaron hasta octubre del año pasado y reactivaron este año. Desde el primero de 

abril anunciaron la reconfiguración del sistema que modificó rutas alimentadoras, horarios y fijó el costo en ocho 
pesos por viaje; anteriormente el cobro era de ocho pesos por primer viaje y dos más por transbordo. La inversión 

para el Tuzobús fue de mil 100 millones de pesos y comenzó su planeación desde 2013. El subsidio de gobierno 

podría ascender a 32 millones en lo que va del año, planean que en el presupuesto 2017 quede una etiqueta fija 
para el transporte. Además, el gobernador estatal reiteró que dejará equilibradas las finanzas y la operación de ese 

sistema. Uno de los principales puntos a revisar es la compra de nuevas unidades para alimentadoras y cuatro 
vehículos que están en el patio-terminal. (Sonia Rueda, página 02) 

Milenio-El Tuzobús se consolida; plan para troncal 2, listo: (Eduardo González, página 12) 

P L A N O   M U N I C I P A L 
Crónica-Características de la gestión en Pachuca, pormenoriza el edil García Sánchez: Tras clausurar los 

Cursos de Verano 2016 e inaugurar la primera etapa de las gradas del cambo de beisbol de la Unidad Deportiva 

Municipal, el alcalde de Pachuca, Eleazar García Sánchez, enfatizó lo que característico de su administración fueron 
los temas de lo educativo e infantil, que permitieron atender a la mayor parte de la oblación de la ciudad. El edil 

destacó la participación de los menores en los cursos de verano durante toda su administración, al aseverar que 
para el ayuntamiento siempre fue prioritario el ofrecer acciones de este tipo con la finalidad de contribuir a su 

formación y desarrollo fuera de las aulas. Coincidió que de igual forma se trabajó para contar con instalaciones 

deportivas dignas, que sobre todo fortalecerán las acciones enfocadas a la promoción del deporte y de la 
convivencia de los habitantes de Pachuca. (Milton Cortés, página 22) 

Capital Hidalgo-Informe: Eleazar García destacará obra pública: (Yina Bautista, página 05) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Intelecto Opuesto… 

 
Tuzobús, a un año 

365 días después de haber comenzado a operar en Pachuca, el Tuzobús sigue buscando dar movilidad al grueso de 

los habitantes de la capital hidalguense y la zona metropolitana en donde de acuerdo a las cifras oficiales está 
dando servicio apenas al 20% de la población. Este dato podría parecer contundente pues con cerca de medio 

millón de personas en Pachuca y municipios aledaños, un servicio que solo le sirva a 2 de cada 10 habitantes no 
representa un avance en la movilidad que se requiere; sin embargo, y de acuerdo con el actual director del Sistema 

Integrado de Transporte Masivo de Hidalgo, José Luis Gallego, la movilidad se da por el simple hecho de que se 

dan más de 100 mil viajes diarios. ¿Qué le hace falta al Tuzobús, a un año cumplió con las expectativas? , para la 
autoridad sí, aunque reconocen que falta mucho para lograr su consolidación, como lo es la construcción de la 

troncal 2 y las rutas que cruzarían de norte a sur y de oriente a poniente. También, se acepta por parte de los 
representantes oficiales que sigue siendo el sistema de las rutas alimentadoras: (los vehículos que llevan a los 

usuarios de las colonias a las estaciones) el servicio con más quejas y el más deficiente, que en muchas ocasiones 
durante este primer año empañó el trabajo del sistema troncal. Doce meses después de haber comenzado sus 

viajes, el Tuzobús sigue siendo tema habitual entre los pachuqueños y los que visitan la Bella Airosa; mientras los 

que vienen de paso alaban el sistema y aprueban una ciudad libre de combis y microbuses, los que usan diario el 
Tuzobús son los que más se quejan. José Luis Gallego, director del SITMAH, señala que "hay mucha gente que 

todavía se atreve a criticarlo y nunca en su vida se ha subido"; lo dice, luego de que afirma haberse entrevistado 
con personas que se han quejado en redes sociales, pero que al estar conversando aceptan que no han usado 
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nunca lo suficiente el sistema. Y tiene razón, el uso habitual del Tuzobús hace que nos demos cuenta de cuáles son 

las verdaderas fallas: las rutas alimentadoras. Mientras se siga esperando hasta 45 minutos por que llegue una 

persona de su casa a la estación más cercana y de ahí todavía tomar la troncal y llegar a su destino, se seguirá 
adoleciendo de buenos comentarios y de calidad en la calificación social y popular del Tuzobús. Mientras sigan 

teniendo conductores de rutas alimentadoras que siguen la dinámica de los antiguos choferes de combis y 
microbuses, difícilmente se podrá dejar en la población la impresión de que el servicio es mejor que lo que había 

antes. Al igual que Gallego, yo opino que se debe priorizar el servicio de transporte masivo Tuzobús por encima del 

tradicional, con el fin de que poco a poco se vaya dando más presupuesto e inversión a lo que debe ser el principal 
medio de transporte de la ciudad de Pachuca.  

 
(Eduardo González, página 06) 

Vía Libre-Deslinde… 

 
La mano de Pablo Pérez 

Conforme se agotan los días a la actual administración estatal hay personajes empeñados en generarle conflictos al 
gobernador Francisco Olvera Ruiz, el turno nuevamente es para la Secretaría de Educación Pública de Hidalgo: 

(SEPH) en un tema que parece no ser relevante pero donde hay intereses económicos como son las tiendas 

escolares. Un caso basta para entender que hay áreas de ese importante sector que se manejan al arbitrio de una 
sola persona como lo sucedido en la Escuela Secundaria General 1 enclavada en la colonia Céspedes donde la 

concesión le fue cancelada a Romualdo García después de 25 años sin que hubiera queja alguna de padres de 
familia o de la directiva escolar. De un día para otro este negocio del que dependen varias familias fue otorgado a 

otra persona que se desconoce su nombre por voluntad del poderoso subsecretario de Administración y Finanzas de 
la SEPH Pablo Pérez Martínez quien se logró imponer a los dos secretarios nombrados en este gobierno: Joel 

Guerrero Juárez y Miguel Ángel Cuatepotzo Costeira. En el plantel se generó malestar del personal docente y de los 

propios padres de familia incluso la intermediación por parte del diputado federal Alfredo Bejos Nicolás ha sido 
infructuosa ante el poder acumulado por Pérez Martínez sobre quien hay múltiples señalamientos de excesos en el 

manejo de los recursos de la SEPH; porque se asegura este no es el único caso en que se otorgan las tiendas 
escolares a amigos o familiares de políticos. Por eso no se ha dado a conocer el nombre del nuevo concesionario y 

se especula es familiar de una secretaría de despacho, todo sin importar que se arrebata la forma de vida de varias 

familias y un patrimonio formado durante 25 años afectando además el buen terminar del gobierno olverista 
 

(Alberto Witvrum, página web) 

Crónica-Balcón Político… 

 

Cero y van tres 
Los habitantes de los municipios de Omitlán de Juárez, Zapotlán de Juárez y San Felipe Orizatlán, irán de nueva 

cuenta a las urnas, luego de que el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación: (TEPJF) decidió anular los 
comicios del pasado 5 de junio en esas localidades, tras encontrar que se cometieron diversas irregularidades que 

derivaron en la anulación de los triunfos anunciados por el Instituto Estatal Electoral de Hidalgo: (IEEH). De tal 

suerte que el crisol en que se convirtió el estado, al ganar diversos partidos un considerable número de municipios 
que gobierna aún el Partido Revolucionario Institucional: (PRI), ha sufrido cambios en la medida que los tribunales 

electorales han decidido quitarle a los partidos ganadores sus respectivos triunfos, como es el caso del Partido de la 
Revolución Democrática: (PRD) en Zapotlán de Juárez. Eso también le permitirá al tricolor realizar una minuciosa 

evaluación sobre las razones que derivaron en un buen número de derrotas en los comicios municipales, aunque 
hay ya un documento que tiene en sus manos el gobernador electo, Omar Fayad Meneses, en el que se da cuenta 

de las razones por los que perdió el PRI en varios municipios. Por ejemplo, en Zapotlán revela el documento, el 

secretario de Agricultura del estado, José Narváez Gómez y Wilibaldo Recinas García, ambos priistas, apoyaron 
durante la campaña al candidato del PRD, Erick Edgardo islas, quien inicialmente había ganado con 3 mil 334 votos, 

por 3 mil 006 del priista José Roberto Juárez Pineda. Otro ejemplo de las traiciones entre los propios priistas fue el 
municipio de San Felipe Orizatlán, donde Fortunato Rivera Castillo y otros expresidentes municipales trabajaron en 

contra del PRI y su candidata Brenda Flores Franco. El llamado a nuevas elecciones servirá para redefinir las 
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estrategias y hacer un trabajo de asepsia, al menos en esos tres municipios, aunque hay muchos otros donde los 

propios priistas jugaron en contra de los candidatos de su partido.  

 
(Carlos Camacho, página 03) 

Crónica-En la Mira… 

 
Buenas noticias… siempre que vino Peña 

Se hizo una buena costumbre, cada que vino el Presidente de la República a Hidalgo lo hizo para traer y para dar 
desde aquí buenas noticias al país, ayer no fue la excepción. Enrique Peña Nieto puso en operación un centro 

granelero de Diconsa, que con una capacidad para almacenar 15 mil toneladas de maíz surtirá del grano no sólo a 
nuestro estado, sino además a Puebla, Querétaro y Veracruz. Este granero, instalado en el municipio de Santiago 

de Anaya, es el tercero en su tipo a nivel nacional, sólo existen otros dos iguales, uno en el Estado de México y otro 

en Chiapas; pero más allá de su importancia en el ámbito alimentario de la región fue un detonador para descubrir 
el buen ánimo del presidente, quien se refirió a las buenas noticias para contravenir las malas notas que "inundan" 

los medios y portales de internet. El marco fue el Fortalecimiento de la Red de Abasto y Apoyos de Alimentación, 
para que acompañado de su gabinete social: (titulares de Salud, Sedesol, Sedatu, STPS, IMSS e ISSSTE), el 

mandatario federal tocara varios buenos temas de interés nacional, como la reciente baja en el precio de gas LP 

hasta de 10 por ciento, así como el reciente dato histórico en la generación de empleos y la transformación del país 
mediante las reformas estructurales. El recibimiento y la calidez de más de 2 mil hidalguenses, más las nutridas 

porras y el acompañamiento de un hombre, Paco Olvera, muy bien querido en esta su "tierra de trabajo", y que ha 
aplicado fielmente las políticas emprendidas por el primer mandatario, contagiaron a Peña Nieto para mandar el 

mensaje a nivel nacional de "rescatar las buenas noticias que impacten positivamente en la vida de los mexicanos". 
De ese ánimo se puso el Ejecutivo federal ayer en Santiago de Anaya, después de resaltar los grandes esfuerzos 

por fortalecer la red de abasto alimenticio, de las dos grandes instituciones que para este efecto tiene nuestro país: 

Liconsa y Diconsa. De la primera señaló que beneficia a más de 6 millones de mexicanos y sobre la segunda refirió 
que tiene más de 27 mil centros de distribución a nivel nacional, la red más grande incluso de América Latina. 

También habló de los más de 5 mil comedores comunitarios de la Secretaría de Desarrollo Social, que con la labor 
voluntaria de 60 mil mexicanos dan alimentos diariamente a más de medio millón de mexicanos. Las buenas 

noticias no sólo las dio el primer mandatario, también José Antonio Meade Kuribreña, quien detalló los alcances de 

este centro granelero y de los resultados en el fortalecimiento de la red de abasto y apoyos de alimentación a nivel 
nacional, para refrendar el compromiso del Gobierno de la República con una mejor nutrición para la población en 

vulnerabilidad alimentaria. Buenas notas de lo que se adelantó la víspera, pudiera ser el último encuentro entre 
Paco Olvera, en su calidad de jefe del Ejecutivo estatal, y el mandatario federal, como todos los que se dieron en 

estos poco más de tres años y medio de la actual administración, entre Enrique Peña Nieto y el todavía líder de esta 

su "tierra de trabajo".  
 

(Francisco Paredes, página 04) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

 

: Que Ayer PAN y PRD anunciaron una respuesta jurídica a los reveses que tuvieron en la Sala 
Toluca del TEPJF con las elecciones municipales de Zapotlán y San Felipe Orizatlán; sin embargo por la tarde 

el propio Constancio Carrasco Daza, magistrado presidente del Tribunal Electoral federal coincidió con 
legisladoras y legisladores en la necesidad de legislar un tipo penal para sancionar la violencia política contra las 

mujeres dado el incremento sustantivo de los juicios de este tipo, por lo que fijando dicha postura se ve complicado 
que acepten siquiera la queja del PAN en la Huasteca 

 

: Que Hablando de las elecciones, luego de que se avalará el resultado en Nopala de Villagrán por la antes 
mencionada Sala Regional, las cosas se mantienen en tensa calma pues se convocó a una marcha para protestar 

por este resolutivo que avala la llegada de David Padilla del PVEM a la presidencia municipal; los inconformes, 
sobre todo de Morena, dicen que buscarán la manera de impedir que llegue mientras que Antorcha 

Campesina abogará por que se respete el resultado.  
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: Que Nuevamente en la Secretaría de Educación Pública se traen un relajo interno con las concesiones de las 

tiendas escolares, y es que parece que muchos funcionarios que ya se van quieren tener un negocito antes de 
tomar otros rumbos, y uno de los más jugosos y nada despreciables son las ―cafeterías‖. Dicen que detrás de todo 

esto está el área de Finanzas de la SEPH con Pablo Pérez al frente, a quien por cierto acusan de dejar sin 
sustento a varias familias al retirarles la concesión en la Secundaria Federal 1 sin motivo aparente.  

 

: Que En la región de Tlanchinol esperan que Gerardo Canales Valdez, representante de la Secretaría de 
Gobierno en la zona, tome cartas en el asunto ante la inseguridad que se vive en el municipio, los habitantes le 

piden que apoye con más operativos de seguridad para inhibir la ola de asaltos y robos y que presione al edil, 
Gabino Hernández Vite para que haga algo más que sus ―maletas‖ antes de dejar la presidencia.  

 

(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 

 
"A veces nos quedamos muy marcados con las malas noticias, que pareciera fueran comunes o fueran las que a 

veces más se destacaran, y se olvidan y dejan de lado las buenas noticias que mucho cuentan‖ 

Enrique Peña Nieto 
Presidente de México, durante su visita a Hidalgo 

 
"Quejas sí tenemos, no muchas, no han sido por violaciones graves, afortunadamente; no hemos tenido en Hidalgo 

que hayamos intervenido en alguna desaparición, en algún asesinato de un periodista‖ 
José Alfredo Sepúlveda Fayad 

Comisionado de Derechos Humanos en Hidalgo, sobre agresiones a periodistas 

 
"El PRI presentó las pruebas de manera extemporánea, sin la ampliación de demanda, por lo que todo esto fue 

fabricado. Hay pruebas contra la candidata del tricolor, pero ninguna probada de que fuera hecha por el PAN‖ 
Rafael Sánchez Hernández 

Asesor jurídico del PAN Hidalgo, sobre apelaciones de comicios municipales 

 
(Redacción, página 06) 

El Independiente-El Socavón… 
 

Mucho maiceo cortesía del gallo mayor, ayer en la inauguración del granero Diconsa.  

 
(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-La Esquina… 
 

Con la presencia del presidente Enrique Peña Nieto en esta entidad, una vez más se comprueba el interés por parte 

de las autoridades federales para atraer a Hidalgo beneficios a su población, en este caso con acciones que 
fortalecen el actual combate a la desnutrición, hecho que pesa en muchas regiones de la geografía nacional y en el 

estado. Además el mandatario aprovecha para dar buenas noticias con la posible apertura de más comedores 
comunitarios.  

 

(Redacción, primera plana) 
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La Crónica de Hoy-Arriba… 
 

Arriba-Emilse Miranda: La secretaria general del Partido Revolucionario Institucional mantiene una agenda 
importante en el sentido de continuar con acciones que afiancen el trabajo desarrollado durante los últimos meses y 

con ello brindar certezas dentro de esta institución a la cual representa. Miranda Munive es una de las mujeres que 
trabaja por demostrar los activos con que cuenta el organismo ―tricolor‖ en Hidalgo.  

 

Abajo-Liliana Oropeza: Esta diputada federal no es una de las que destaque en la LXIII Legislatura federal y 
además de distinguirse por una limitada participación en el pleno tiene como antecedente los magros resultados de 

sus puestos anteriores, los cuales no le dejan en buena posición. Por si fuera poco, es de esas féminas que 
presumen de tener ―excelentes relaciones‖ con políticos de altura.  

 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 
PANFLETOS 

Con todo amaneció la “guerra sucia” desde diversos flancos en contra de las administraciones estatal y 

municipal, pues sólo hay que ver en Pachuca la cantidad de panfletos que andan tirando ya en 
perjuicio del ayuntamiento capitalino. Por desgracia este tipo de actitudes, que dejan una pésima 

imagen para los gobiernos salientes, están amparadas en el anonimato, con lo que demuestran sus 
ejecutores la falta de valor para decir las cosas de frente cuando existe alguna oposición o queja.  

 
VOLADORES 

La presencia de gente “nueva”, o por lo menos nunca antes vista, en todas las instancias del gobierno 

estatal genera desde hace días incertidumbres que tienen que ver con la posibilidad de renovaciones 
obligadas y retiro de plazas; sin embargo, sostienen los grillitos que todas estas personas forman 

parte de la “real fuerza aérea”, a quienes sin duda ya les exigieron que se presenten en sus oficinas, 
porque como bien se sabe cobraron durante mucho tiempo pero nadie los conocía.  

 

IMPRUDENCIA 
Informaron los grillitos que a la llegada del gobernador electo a la sede del Congreso local para acudir al 

sexto y último informe de actividades de Francisco Olvera el pasado lunes, uno de tantos funcionarios 
del área de Comunicación Social del gobierno hidalguense recibió vergonzosa llamada de atención al 

intentar oponerse a reporteros y representantes de los diferentes medios que pretendían entrevistar 

a Omar Fayad, algo que al exsenador le pareció un exceso; con ello hay un claro mensaje del trato que 
habrá de otorgarse en la nueva administración para un trabajo que también requiere dignificarse.  

 
REUNIÓN 

Por cierto que hoy el gobernador electo, Omar Fayad, encabezará por la mañana, en el Tuzofórum de la 
capital hidalguense, un nuevo encuentro con el sector empresarial a fin de establecer rutas de trabajo 

que permitan el fortalecimiento del Plan Estatal de Desarrollo que ya conforma la administración 

entrante.  
 

(Redacción, página 02) 



 

10 de 16 
 

 

P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal-Dos hijos de El Chapo, entre los secuestrados: Aunque la fiscalía de Jalisco confirmó 

oficialmente que Jesús Alfredo Guzmán Salazar, uno de los hijos de Joaquín El Chapo Guzmán es una de las seis 

personas que el lunes fueron privadas de su libertad por un comando en Puerto Vallarta, fuentes de la misma 
dependencia revelaron que también fue plagiado Iván Archivaldo Guzmán Salazar, el hijo mayor de capo 

sinaloense. De acuerdo con la información, ambos hermanos vacacionaban en Nuevo Vallarta, en el municipio de 
Bahía de Banderas, Nayarit, y pese a las advertencias del Cártel de Jalisco Nueva Generación: (CJNG) —grupo con 

el que el Cártel de Sinaloa mantiene una disputa— decidieron ir a festejar, al parecer, el cumpleaños de Iván 

Archivaldo a Puerto Vallarta en compañía de sólo dos de sus escoltas. Ayer por la tarde, el fiscal general de Jalisco, 
Eduardo Almaguer, indicó que de las seis o siete personas privadas de su libertad sólo se ha conformado la 

identidad de cuatro: Jesús Alfredo Guzmán, de 29 años; Juan Daniel Calva Tapia, de 53 años; Josías Nahuali 
Rábago Borbolla, de 35 años y Víctor Galván Ureña, de 46 años. ―Jesús Alfredo Guzmán Salazar, de 29 años de 

edad, es hijo de Joaquín Guzmán Loera; así se ha acreditado con lo que se localizó en los vehículos y con lo que se 
confrontó con las diversas agencias de seguridad y los dictámenes periciales‖, indicó el fiscal. (Raúl Torres, 

primera plana) 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:  
www.eluniversal.com.mx/articulo/estados/2016/08/17/dos-hijos-de-el-chapo-entre-los-secuestrados  

La Jornada-Censura Peña a los que inundan con malas noticias: Al salir en defensa de los resultados de las 
reformas estructurales que ha impulsado su administración, el presidente Enrique Peña Nieto cuestionó a aquellos 

que ‗‗nos inundan o nos quieren inundar con malas noticias, sin tomar en cuenta los avances alcanzados‘‘. Lamentó 

que cuando existen alzas en el costo de los servicios las malas noticias permanecen varios días, caso contrario a 
cuando hay reducciones tarifarias, que se difunden unos minutos o un solo día. De gira por la entidad, Peña Nieto 

citó como ejemplo el más reciente anuncio que hizo la Secretaría de Hacienda y Crédito Público: (SHCP) el domingo 
pasado, de que el costo del tanque de gas se reduciría en 3 por ciento, por lo que el usuario pasará de pagar 290 a 

261 pesos. Esto es consecuencia –dijo– de la reforma energética, porque al permitirse la libre importación del gas, 

y en un entorno de mayor competencia en el sector, el precio se reduce, aseguró. ‗‗Las buenas noticias cuentan y 
cuentan mucho, valen y valen mucho. A veces nos quedamos con malas noticias que parecieran comunes o fueran 

las que a veces más se destacaran, y se dejan: (fuera) las buenas noticias, que tienen mucho impacto en la vida 
cotidiana de las familias. Hay que rescatarlas, porque hay muy buenas noticias. ‘‘Peña Nieto refirió que su 

administración promovió cambios estructurales a partir del escenario que el país tenía entonces y por ello, según 
consideró, México está ahora creciendo. En este marco, reconoció que recientemente las tarifas eléctricas 

registraron un incremento, pero pidió ‗‗contextualizar‘‘ los alcances del alza tarifaria. (Alonso Urrutia, primera 

plana) 
Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:  

www.jornada.unam.mx/2016/08/17/politica/003n1pol  

Excélsior-No hay plan B, aunque gane Trump: Jacobson: La relación entre México y Estados Unidos no 
necesita protegerse con un plan B, en caso de que Donald Trump gane la Casa Blanca, aseguró la embajadora 

Roberta Jacobson. En entrevista con Excélsior, también descartó que corra peligro el Tratado de Libre Comercio 
que tiene su país con México y Canadá, y no imagina ―un día sin mexicanos‖ en caso de que gane el candidato 

republicano. ―Yo no creo que haya un plan B. Ambos lados se benefician. La realidad es que tenemos una relación 
muy profunda, muy amplia. No se puede cambiar de la noche a la mañana esa relación. ―Gane quien gane: (la 

Presidencia) en Estados Unidos esa relación va a continuar muy de cerca‖, respondió la funcionaria, quien antes de 

asumir la embajada de EU en México medió parte de la reconciliación entre su país y Cuba. En la charla, en la cual 
habló sobre su gusto por México, en especial por la cocina tradicional, entre otros temas, se le preguntó sobre las 

alertas de viaje que Estados Unidos mantiene sobre 21 entidades federativas de nuestro país. (Iván Saldaña, 
primera plana) 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace:  

www.excelsior.com.mx/nacional/2016/08/17/1111512  

http://www.eluniversal.com.mx/articulo/estados/2016/08/17/dos-hijos-de-el-chapo-entre-los-secuestrados
http://www.jornada.unam.mx/2016/08/17/politica/003n1pol
http://www.excelsior.com.mx/nacional/2016/08/17/1111512
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C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 

 

Réplica sin derecho 
Otro lector en Cuernavaca, el comerciante JE Aguilar: (también votó por Cuau y tarde reparó en que ―no podía 

esperar nada de él‖), aunque no fue aludido en este espacio: (―coincido con usted casi siempre‖), ejerce lo que 
supone su ―derecho de réplica‖: Soy respetuoso de las distintas expresiones que con todo derecho se manifiestan y 

veo un gobierno incapaz de gobernar, de llegar a acuerdos, rebasado por la delincuencia. Me molestan mucho las 

marchas: (me tumban las ventas), pero es extraño que salga todo el aparato a satanizar las de hoy, amenace a 
transportistas con retirarles concesiones y responsabilice a tres personas de la violencia que pudiera suscitarse. 

Cuenta que padece hasta cinco marchas de protesta cada semana, se hacen pintas, y no les han retirado 
concesiones a taxistas o ruteros. ¿Hasta hoy se dan cuenta de que una marcha o bloqueo afecta al comercio? Y 

sorraja: Graco solo combate las marchas cuando le conviene…. Servido, pues.  
 

(Carlos Marín, página 02) 

Milenio-En Privado… 
 

El Presidente, Duarte, Osorio y Nuño 
De la entrevista con el presidente Peña Nieto del lunes, quiero recoger algunos temas. Primero, su rechazo a la 

percepción de que no registra que la corrupción es el principal problema y reproche de la sociedad, lo que negó una 

y otra vez; segundo, que tiene claro la caída de su popularidad que pasa, dijo, por los intereses económicos y 
políticos afectados por las reformas, además de decir que no llegó a Los Pinos en busca de una medalla de 

popularidad y que el capital político es para gastarlo, para invertirlo en las reformas como él, me dijo, lo hizo. 
Espero someterme a la evaluación de la gente al final de mi mandato. —¿Tiene claro que el peor año del sexenio es 

el último? —No me ocupa hoy pensar qué vendrá después de mi administración; hoy me ocupa aterrizar todos los 

cambios contenidos en las 13 reformas. Hablando de éstas, reiteró que la educativa sigue y va a seguir, que no se 
va a derogar. Y sobre el desgaste de los secretarios Miguel Ángel Osorio Chong y Aurelio Nuño Mayer y su 

permanencia en el gabinete fue rotundo: Van a seguir, ahí van a estar. Son dos funcionarios en los que tengo 
confianza y ambos funcionarios están trabajando para encontrar una solución, un acuerdo pacífico y ordenado ante 

este tema, la reforma educativa, que hoy, sin duda, ha afectado la vida económica y social del sur del país. 
Respecto al gobierno de Javier Duarte en Veracruz, y de otros como los de Chihuahua y Quintana Roo, y los ex 

gobernadores Rodrigo Medina, priista de Nuevo León, y Guillermo Padres, panista de Sonora, fue, como dijo, muy 

puntual. Cada gobernante es responsable de sus actos y tiene que rendir cuentas claras sobre la responsabilidad 
que asumió. Y quiero ser categórico en este tema: el compromiso de mi gobierno es no solapar, no permitir que 

haya actos de corrupción y que si eventualmente alguien incurrió en un acto de estos, que enfrente el peso de la 
ley. Y que cada quien lo lea como lo quiera leer.  

RETALES 

1. ASPIRANTES. La Corte reducirá de 126 a 42 los aspirantes a integrar el Tribunal Electoral del Poder Judicial de 
la Federación y de esos 42 recortará a 21 para integrar, el 29 de agosto en sesión solemne del pleno, las siete 

ternas que enviará al Senado para su aprobación por mayoría calificada de dos tercios; 
2. FIESTA. En la concurrida fiesta de cumpleaños de Mariana Gómez del Campo, Federico Döring descalificó, ante 

todos los que lo quisieron oír, a Gustavo Madero como presidente de la Mesa Directiva de San Lázaro, que 

corresponde al PAN. La quiere para él; y 
3. LÁPIZ. Viene duro el recorte presupuestal para 2017. Luis Videgaray, por instrucciones del presidente Peña 

Nieto, se reunió el jueves con los titulares de la Sedena y de la Marina para explicarles los motivos y, tanto el 
general como el almirante, estuvieron de acuerdo. A los demás ya solo les notificarán.  

 
(Joaquín López Dóriga, página 02) 
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Milenio-Trascendió… 
 

: Que aunque la fiscalía de Jalisco dio a conocer que entre los levantados del lunes en Puerto Vallarta está Jesús 
Alfredo Guzmán Salazar, hijo de Joaquín Guzmán Loera, hasta anoche los informes con los que contaba el 

gobierno federal apuntaban a que hay una ―alta probabilidad‖ de que entre las víctimas figure también otro hijo de 
―El Chapo‖.  

 

: Que ayer fue el día de Miguel Ángel Mancera en el Senado. Dicen los perredistas que se ha vuelto 
―muy amiguis‖ del presidente panista, Roberto Gil, quien cuando no le inaugura un tramo del Turibús, le abre un 

espacio para los trámites notariales o firma convenios con el gobierno de la Ciudad de México. Lo cierto es que al 
mandatario capitalino le gusta quedar bien con los senadores y analiza suspender su gira a Kiev, Ucrania, para 

asistir a la plenaria perredista que encabeza Miguel Barbosa, a la que también acudirá el gobernador de Tabasco, 

Arturo Núñez.  
 

: Que legisladores solicitarán este miércoles, en la Comisión Permanente del Congreso de la Unión, que el Servicio 
de Administración Tributaria y la Procuraduría General de la República rindan un informe sobre las investigaciones 

que han realizado sobre los mexicanos involucrados en el caso conocido como Panama Papers. Senadores y 
diputados coincidieron en que es responsabilidad del gobierno mexicano, por medio del SAT y la PGR, investigar a 

los paisanos implicados en el asunto y se les tiene que llamar para que entreguen cuentas y aclaren dudas. Por lo 

menos 65 compañías mexicanas y 47 beneficiarios están relacionados con el caso.  
 

: Que los representantes de la disidencia magisterial enviados a la mesa de trabajo instalada por el Partido de la 
Revolución Democrática en la Cámara de Diputados llegaron envalentonados con su bandera de la abrogación de la 

reforma educativa. Sin embargo, cuando la secretaria general del partido, Beatriz Mojica, y los legisladores 

encabezados por Francisco Martínez Neri les hicieron ver que derogar la enmienda constitucional es una misión 
imposible, los profes le bajaron de tono y admitieron al menos analizar la ruta de una iniciativa ciudadana con la 

expectativa de impulsar algunos cambios en los mecanismos de evaluación, así como descuentos y despidos por 
inasistencias. Eso sí, siguen envalentonados con marchas, bloqueos y vandalización en al menos cinco entidades, 

ahora con el activismo también de los normalistas de Michoacán.  

 
(Redacción, página 02) 

Excélsior-Juegos de poder… 
 

¿Y quién va a emocionarnos después del 18?  

En mi columna de ayer argumentaba que México carece de una narrativa que emocione tanto interna como 
externamente. No tenemos una historia que contar aquí dentro y allá afuera que produzca un incremento en las 

inversiones en nuestro país. Es una desgracia: aparecemos y nos proyectamos como una nación aburrida que no 
motiva ni a una mosca. Desde luego que esto no va a cambiar sustancialmente de aquí al 2018 que termine el 

gobierno del presidente Peña. La presente administración ya no tiene tiempo para reinventar una nueva narrativa. 
Todo dependerá, entonces, del próximo Presidente. Y ahí, por lo pronto, no veo un panorama muy alentador que 

digamos. Comencemos con el gran provocador y eterno candidato a la Presidencia, López Obrador. Su llegada a 

Los Pinos sin duda motivaría a millones de mexicanos que lo adoran. La pregunta es si podría elaborar una 
narrativa para atraer a otros millones que desconfían de él o de plano lo aborrecen. ¿Qué historia de país 

tendríamos con AMLO como Presidente? Veo dos opciones. La primera es que cumpla sus promesas de campaña y 
eche para atrás varias de las reformas estructurales del proyecto modernizador de México. Esto, en mi opinión, 

sería una regresión a las épocas del nacionalismo revolucionario de los priistas —y su dosis de estatismo— de antes 

de los ochenta del siglo pasado. Todo esto aderezado con una retórica de justicia social en una supuesta república 
amorosa. No sé si esto emocionaría dentro y fuera de México. Quizá, pero lo dudo. La otra alternativa es 

que López Obrador resulte un gobernante más pragmático que ideológico. Que, a la hora de estar sentado en la 
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silla presidencial, no modifique sustancialmente las reformas aprobadas desde las épocas de Salinas. Quizá, en 

este sentido, podría concentrarse en una narrativa para resolver el gran problema de México: la falta de un Estado 

de derecho. Francamente no me lo imagino. Sería un AMLO muy diferente al que hemos conocido en los últimos 
tres lustros. En suma, en cualquiera de los dos escenarios, dudo que López Obrador pueda elaborar una narrativa 

emocionante de México que motive dentro y fuera del país. En cuanto a Margarita, a su favor tiene el género. Su 
solo triunfo sería una gran historia: la primera mujer Presidenta de México. Una victoria que rompería con la 

tradición, tal y como ocurrió con Fox en 2000 al ganarle al PRI o con Obama en 2008: el primer Presidente de 

raza negra en un país históricamente racista. Zavala, sin embargo, tiene en su contra una pesada losa: la de su 
marido. ¿En qué sería diferente su sexenio al de Felipe Calderón? ¿Acaso no reaparecerían en el gobierno 

de Margarita personajes centrales del calderonismo? ¿Podría la exprimera dama elaborar una narrativa de país 
diferente a la de su esposo? Se ve difícil. Como difícil veo este asunto para cualquiera que sea el candidato 

presidencial del PRI. La losa que cargarían sería aún más pesada que la de Margarita: la de Peña Nieto, un 

Presidente muy impopular. ¿Podrían Osorio, Nuño o Meade generar una narrativa de país diferente a la de su 
jefe actual? Otra vez, lo veo muy difícil. Quedan, por tanto, los candidatos independientes. Ahí, de entrada, hay una 

gran narrativa si alguno de ellos gana la Presidencia: la del Quijote que venció a la partidocracia superando todos 
los obstáculos posibles. Pero esta historia es muy buena para la campaña electoral. Ya sentado en Los Pinos, esta 

narrativa no funciona. La gente quiere resultados, y rápido. El gobernante quijotesco, mientras tanto, se enfrenta a 
molinos de viento que obstaculizan los cambios. Vienen los atascos. Bien decía Mario Cuomo que se hace 

campaña en poesía, pero se gobierna en prosa. Una cosa es la narrativa poética de las elecciones y otra es la 

prosaica de la gobernanza cotidiana. Fox, genio de la primera, nunca pudo desarrollar la segunda. Y lo mismo le 
está pasando a El Bronco en Nuevo León. Actualmente no visualizo a nadie que pueda elaborar y encarnar una 

nueva narrativa vibrante de México. Pero eso es hoy. Las cosas pueden cambiar. Podría surgir, por ejemplo, otro 
candidato. ¿El joven Ricardo Anaya? Quizá. No sé. Lo que sé es que el próximo Presidente tendrá que modificar la 

percepción de México como un país aburrido al que no hay que voltear a ver.  

 
(Leo Zuckermann, página web) 

El Universal-Bajo Reserva… 
 

Desaparece alcalde de Puerto Vallarta 

 
Muy extraña y hasta misteriosa fue la desaparición del alcalde de Puerto Vallarta las horas posteriores al secuestro 

de los hijos del narcotra cante Joaquín El Chapo Guzmán. El edil de Movimiento Ciudadano, Arturo Dávalos Peña, 
apenas dio la cara la noche del martes, a eso de las 20: 00 horas, con una llamada telefónica al gobernador de 

Jalisco, Aristóteles Sandoval, para decirle que estaba a sus órdenes y que el comisario de la policía municipal había 

estado atento a los acontecimientos. La madrugada del lunes, Iván Archivaldo y Jesús Alfredo Guzmán Salazar, 
hijos de El Chapo, fueron levantados en un restaurante de Puerto Vallarta. Y de don Arturo, a quien se le requirió 

para estar en la conferencia de prensa del lunes, ni sus luces. Nos comentan que el alcalde argumentó que andaba 
en Guadalajara y que su comisario estaba metido en el caso. Muy conveniente resultó su ausencia, nos hacen 

notar.  
 

El abuso de gaseros 

 
Los únicos que no celebraron la entrada en vigor del promedio máximo a los precios del gas LP fueron los gaseros. 

Nos dicen que no sólo no celebraron, sino que están muy molestos, pues se les acabará la práctica abusiva en la 
que venían incurriendo. Nos explican que a pesar de que este combustible —el más usado en los hogares 

mexicanos— se mantiene a precios bajos en el mercado internacional, muchos distribuidores gaseros que ya están 

importándolo desde enero no habían trasladado ese bene cio a sus clientes. Incluso, nos dicen que en algunas 
ciudades donde hay una o dos empresas dominantes que importan el energético con menor costo, siguen 

vendiéndolo a los consumidores a precios altos. Ante esta situación reaccionaron con furia a la medida anunciada 
este domingo por la Secretaría de Hacienda, comandada por Luis Videgaray 
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Optimismo en la SEP por retorno a clases 

 

El equipo del secretario de Educación Pública, Aurelio Nuño, no vislumbra un escenario de confrontación el lunes 22 
de agosto con el regreso a clases. Por el contrario, nos explican, la SEP espera un excelente comienzo del ciclo 

escolar, con un impacto menor, quizá de 10% en caso extremo, por el paro de labores de la Coordinadora Nacional 
de Trabajadores de la Educación. La disidencia magisterial, que se opone a la reforma educativa, consideran, no 

tiene capacidad de movilización a nivel nacional, ni siquiera para afectar un estado en su totalidad. De todas 

maneras, la SEP aplicará las sanciones a los maestros que no acudan al primer día de clases, nos anticipan.  
 

Vacaciones de Castillo en Río 
 

Los datos disponibles sobre la estancia de Alfredo Castillo en Río de Janeiro dan cuenta de que el director de 

Comisión Nacional de Cultura Física y Deporte hizo un buen tour con su pareja sentimental y los amigos que 
además tiene trabajando en la institución. Por supuesto, nos comentan, don Alfredo no ha dado noticia en cuanto a 

las medallas ganadas por la delegación mexicana, sino por sus impertinencias: permitir que su novia Jacqueline 
Tostado Madrid portara un uniforme de los representantes de México y que a los funcionarios-amigos les 

cancelaran las acreditaciones de prensa por compartir fotos y videos en las redes sociales de la Conade, protegidas 
por los derechos de trasmisión. Eso sí, don Alfredo ya no hará ninguna declaración hasta que terminen los JO. 

¡Nomás faltaba! 

 
(Redacción, página 02) 

Reforma-Templo Mayor… 
 

ES CURIOSO: Javier Duarte presume que no tiene nada que ocultar y, sin embargo, tiene arrumbada en un cajón 

la Ley de Transparencia de Veracruz... que fue aprobada desde el 26 de mayo. LA REFORMA armoniza los 
ordenamientos estatales con los federales, pero el gobernador inexplicablemente no la ha promulgado y, por lo 

mismo, no ha entrado en vigor. ¿A QUIÉN le convendría que en Veracruz se mantuviera oculta y reservada la 
información pública, especialmente la que podría conducir a evidenciar prácticas corruptas? Sería bueno preguntarle 

a Javier Duarte.  

  
BIEN DICEN que cuando la perra es brava-y tricolor-hasta a los de casa desconoce, por eso ya empezaron las 

patadas bajo la mesa entre los suspirantes del PRI a la gubernatura del Estado de México. CUENTAN que desde 
Toluca le están tirando durísimo a Alfredo del Mazo Maza, porque lo ven como el contendiente a vencer en la lucha 

por la candidatura. EL DIPUTADO federal no es el favorito de Eruviel Ávila, quien se inclina más por dos de sus 

secretarios: Ana Lilia Herrera, de Educación; y José Manzur, de Gobierno. Hace unos días levantó la mano Alfonso 
Navarrete Prida, aunque cuidó mucho las formas de la liturgia priista, dejando la decisión al mandatario estatal. A 

VER si Del Mazo, que ya fue alcalde de Huixquilucan, resiste el fuego amigo que, según dicen, se pondrá más 
intenso conforme se acerque la nominación. EN ESTOS DÍAS Sonora ha sido el estado más afectado por la ola de 

calor, alcanzando en algunos lugares hasta 45 grados, por lo que para muchos será refrescante saber del acuerdo 
que logró ayer Claudia Pavlovich. LA GOBERNADORA convenció a Hacienda y a la Sener de otorgarle a los 72 

municipios del estado la tarifa más baja de luz que cobra la CFE. Así se combate el calor: con más chamba y menos 

grilla.  
  

VAYA MUGRERO en el que se metió el alcalde Marcos Aguilar al concesionar el servicio de limpia en la capital de 
Querétaro. Hasta el gobernador, Pancho Domínguez, ya dijo que está en contra de esa decisión. EN UNA 

LICITACIÓN a modo, que se resolvió en apenas 45 minutos, el panista dio el millonario contrato a la empresa Red 

Recolector, cuya labor comenzó la semana pasada y ya hay quienes la quieren tirar al bote de la basura. LA 
CIUDAD que ganó varias veces el premio internacional de "La escoba de plata" por la limpieza de sus calles, hoy 

está hecha un cochinero y las quejas se multiplican 
 

(Redacción, página 10) 
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C A R T O N E S   P O L Í T I C O S 
Milenio 
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